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你有否想過，即使不用佩

戴 3D 眼鏡，也可以看到清

晰、活靈活現的 3D 動感影

像？香港創科公司萬御科技

集團創辦人及董事長魏嘉俊與其團隊，運用視覺暫留原理研

發出三維懸空影像系統「Infanity3D」，讓人可以裸眼直接觀

看 3D影像，打破傳統 3D投影框架，使商品宣傳能夠突破傳

統限制，產生更好互動，達至更佳推廣效果。團隊表示，該

系統現時為擁有國家知識產權的領先3D專利技術，較傳統技

術擁有更廣泛應用、更具彈性及成本效益等優勢。

◆香港文匯報記者 鍾健文

◆「Infanity3D」懸空系統效果圖。
受訪者供圖

香港文匯報訊（記者鍾健文）作為一名
90後青年，魏嘉俊於香港大學會計與財務
學位課程畢業後，選擇了投身創科行業，
在本港設立初創公司，並於2018年透過特
區政府與香港青年聯會合作推出的「香港
青年深圳創業服務試行計劃」北上追夢，
成為首批入駐深圳3家「雙創基地」（深
港澳青年創新創業基地）的團隊之一，經
過3年多的發展，現時業務已拓展至全球
15個國家及地區。
魏嘉俊表示，「在香港做創科，於前期

是有優勢的」，尤其是近這10年創科這個
話題十分熱門，在開始的時候很容易找到
所需資源，資金上的支持也是十分直接，
「『現兜兜』的 20萬、50萬就這樣給

你」，而辦公室和設備配套方面的支援也
足夠。此外，很多企業公司的亞太區總部
都設在香港，直接與總部談妥業務後，就
可以展開在亞太國家的區域性部署，從而
運用當地的資源，擴展商業網絡，「這是
地利上的優勢。」

內地城市市場商機大
至於大灣區內地城市的優勢，魏嘉俊認

為無論是深圳或其他內地城市，在創科資
源方面相對多很多，尤其在人才儲備方面
「都是來自五湖四海的人」；內地城市的
市場和商機龐大，尤其對他們這些
「B2B」（商業對商業）、以網下零售商
點為主要業務對象的公司來說，在數量、

比例及規模方面有着香港無法比擬的優
勢。
他透露，現時已將公司在大灣區內地城

市的總部移至廣州，認為無論在語言和文
化方面都與香港十分接近，在溝通和合作
方面都非常容易，更能提升工作效率，而
且也更方便與當地政府商討便利優惠支持
的政策，以及尋找上下游的合作夥伴。
他期望香港能與大灣區內地城市之間能

有更多互動和聯繫，增加香港企業在內地
城市的認受性，讓青年企業能更好地運用
兩地政府提供的資源及支援。隨着特區政
府對創科發展愈趨重視，他認為這不僅有
助提升本港青少年對創科的興趣，長遠也
為他們的未來出路提供了多一個選擇。

魏嘉俊介紹指，「Infanity3D」系
統是擁有國家知識產權的專利

技術，是三維全息影像（hologram）
系統，其原理是運用人類的視覺暫留
（persistence of vision）概念，就像以
前的走馬燈，當我們看着發光體一段
時間，然後把視線移向別處，原本的
發光體會在我們眼中出現些許的殘
影，維持大約0.3秒，當這些短短的
殘影不斷保持播放的時候，就會產出
一個連續的影像。
因此，他和團隊利用兩條軸組成簡
單且纖薄的十字架型扇葉設計，上面
裝有數千粒LED燈形成超高密度LED
燈帶，裝置可根據電腦程式預設的指
示，順序依次亮起不同顏色的LED燈
泡，在實現傳輸的情況下播放高清影
像，再透過使扇葉高速旋轉，產生視
覺暫留效果，讓人們裸眼就可以欣賞
到各種虛擬3D影像。
由於該影像系統裝置採用了LED技
術，魏嘉俊指就算在日光照射下，影
像依然清晰和「光猛」，在戶外的燈
柱、招牌及巴士廣告牌都可廣泛應
用，較傳統的3D投影技術需較黑暗的
環境顯得優勝。

可數個小裝置砌成大畫面
此外，裝置的體積輕巧易用，只需
簡單將其豎立或掛起即可，其體積小
卻不妨礙它營造大型視覺效果，只要
按需要把數個裝置砌成為一個聯屏大
畫面即可，「可度身訂做，因應場地
條件及需要而調整，大小比例彈性、
方便且無上限，也是比傳統技術優勝
之處」；而且人們無需佩戴任何視覺
裝置就能直接觀看到清晰銳利的立體
效果，更符合成本效益。
魏嘉俊表示，這個系統可運用在商
業中幫助商家「吸眼球」，透過立體
展示增加「眼球經濟」效果，「眼睛

是很現實的，喜歡看一些特別的東
西，尤其三維的事物是十分吸引眼球
的。」但這並非要將所有2D影像技術
淘汰，而是希望幫助商戶把特色產品
和畫風以三維技術呈現出來，帶來新
的刺激，例如將一顆珠寶放大200倍
展示在消費者眼前，吸引他們駐足觀
看和「打卡」，引發他們的好奇心，
繼而查詢甚至購買，以此提升網下零
售的顧客人流，以及他們的消費意慾
和視覺體驗。

省成本增信息傳遞效率
此外，魏嘉俊亦致力把技術推廣至更

多層面，例如教學方面，生物課上若把
人體器官立體呈現出來，學生會有更全
面且生動的了解，提升教學效益。
其團隊現時已研發出更高階的立體互

動技術，做到人機互動，應用到遊戲和
教學上，亦可透過建立虛擬真人出席會
議及簽約儀式等，又或應用到房地產和
室內設計領域上，立體地向客人呈現出
各種設計和圖則，節省搭建實體模型的
成本，又可加強信息的傳遞效率。
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3D系統展示

◆裝置中的纖薄扇
葉，上面裝有數千
粒 LED燈形成超
高 密 度 LED 燈
帶，高速轉動下展
示出懸空立體效
果。

受訪者供圖

裸眼睇懸空 商品宣傳商品宣傳FreeFree啲啲
港科創企研發影像系統 具彈性及成本效益

◆萬御科技以其「Infanity3D」系統，
奪得「2021香港資訊及通訊科技獎」
的「數碼娛樂大獎」及「數碼娛樂
（互動設計）獎」金獎。中為魏嘉
俊。 受訪者供圖

W
EN

W
EI

ED
IT
O
R
IA
L

社
評

特區政府宣布昨日起取消機組人
員海外執勤時閉環安排，即該些人員
無須強制留在酒店，但抵達香港機場
必須核酸檢測陰性才獲放行。特區政
府基於科學，在疫情穩步回落情況
下，加大支援業界復常力度。新安排
振奮本港航空業，有助於本港經濟重
拾動力、穩步復常。此時各界更要將
精準抗疫措施落實到位，勿讓抗疫疲
勞削弱本港復常的基礎。

根據新的檢疫安排，營運航班往
來海外地區或台灣的駐港機組人
員，在逗留外站期間無須再留指定
酒店閉環管理，可自由外出，但除
飲食外須即刻佩戴口罩，並禁止參
與大型聚會或到酒吧等人多的地
方。有關安排平衡了防疫和經濟復
常要求，有助增強各大航空公司招
聘機組人員的吸引力，提升航空運
力，增強本港航空公司爭奪聖誕假
期等旺季市場份額的競爭能力，既
振奮本港航空業，也為本港經濟復
常注入活力。

應該看到，目前本港疫情雖穩步
回落，但近期每日確診個案仍徘徊
在三千多宗，顯示社區傳播鏈仍未
斬斷。但同時，本港防疫疲勞現象
有加重趨向，仍有市民未按要求進
行強制檢測，未遵守 4 人限聚令的

個案也不斷增多，社會上甚至出現
要求政府取消掃描「安心出行」及
出示「疫苗通行證」規定的聲音
等。政府已宣布本周四起放寬部分
社交距離措施，若此時再取消 4 人
限聚令等，勢必令防疫疲勞加速蔓
延，這不利於本港築牢抗疫屏障、
穩固復常根基。

目前社會各界對穩步復常期望很
大，本港又將舉辦國際金融領袖投資
高峰論壇、香港國際七人欖球賽等重
大活動及盛事，防疫不容有半點閃
失，因此，政府支持各界穩步復常的
措施力度越大，各界落實精準抗疫的
行動就必須更堅決、更嚴格。

政府此次調整機組人員的檢疫安
排，同時要求機組人員抵達香港國
際機場後，核酸檢測陰性才可離開
機場，之後也要每天做核酸檢測至
第四天。這些規定有助堵塞防疫漏
洞，各航空公司亦需要制定內部機
制、嚴格執行，政府也要加強監
察，及對違規者進行懲處。對未按
規定進行強制檢測的市民，政府要
加強抽查、嚴格執法，同時做好
「一老一少」的新冠疫苗接種及流
感疫苗接種工作。只有各界齊心築
牢防疫屏障、夯實復常根基，本港
復常的步子才可走穩走好。

穩步復常更需精準抗疫到位
環保回收是全球趨勢，但有香港的回收商發現負責

清理垃圾的食環署，慣性將發泡膠視為垃圾送往堆填
區，令本地環保回收產業難以發展。事件反映出要提
升環保回收的比率，一方面要做好政府部門之間的協
調，讓各部門之間形成施政合力；另一方面，政府要
制定清晰的中長線回收政策和目標，合理補貼整個回
收產業鏈各環節的從業者，推動本地回收產業長遠健
康發展。

發泡膠箱是運輸過程中常見的容器，本港發泡膠箱
過往多運送往內地回收處理，但疫情以來由於跨境物
流不便，有本地回收商今年5月在政府資助下開設了
回收發泡膠的生產線，處理能力達到每天 10 至 15
噸。根據全港每天產生約30噸發泡膠廢料計算，整體
回收率最高可做到五成，但實際情況是回收數量未如
理想。

根據2020年的《香港固體廢物監察報告》，回收作
本地循環再造的都市固體廢物量為約23萬噸，較2019
年增加約11%。隨着環保署擴展社區回收網絡並加強
各項減廢回收措施，回收作本地循環再造的塑料和廚
餘量分別增加約27%和19%。在各回收物品中，塑膠
回收物料的回收率在2020年僅有11%。相對而言，歐
盟的塑膠廢棄物回收率超過32%，可見本港仍有很大
改善空間。

要提升廢棄物回收再造的比率，首先政府需制定清
晰的中長線回收政策，包括要達至的環保回收比率的
目標，繼而各部門統籌協調有關工作，修改現有的工
作模式以實現目標。如傳媒報道的，現在環保署視發
泡膠為可回收物料，食環署卻視之為垃圾，在各自為
政下，令廢棄物無法合理地被分類回收。食環署的外

判營運商也只會機械地按照合約行事，將發泡膠送往
堆填區。背後的原因，是政府沒有定下環保回收目標
並將目標分解下達至各部門，更沒有將回收比率作為
考核各部門的KPI（關鍵績效指標）的一部分，只是
由環保署單打獨鬥地宣揚一些環保理念和做一些回收
工程。

其次，環保回收是一項系統工程，除了要有回收工
廠，源頭的垃圾分類、收集、運輸，整條產業鏈都需
要協調運作，才能發揮最大效益。否則即使發泡膠回
收廠能處理全港所有發泡膠，但回收鏈條跟不上也是
起不到回收效果的。相對而言，要建設一間回收廠並
不困難，但要做好垃圾分類、理順回收物的收集和運
輸，才是最困難和成本最高的部分。

香港經濟結構倚重金融業和服務業，需要吸納再造
物料的製造業式微，因此回收再造物料基本上都是出
口外地。現時都市回收物品中，超過八成都會運往其
他地方作循環再造，只有不足兩成在本地循環再造。
哪一類可回收廢物適合本地收集後直接出口，哪一類
有潛力在本地再造為物料後出口，政府需要有精準的
判斷和全盤的計劃，繼而加大源頭垃圾分類和回收鏈
條的建設。在整條環保回收鏈條中，部分環節不可能
靠市場運營產生利潤空間，政府就要合理提供扶持補
貼，以確保整體回收政策和環保工業的長遠發展。

《2021年廢物處置（都市固體廢物收費）（修訂）
條例》草案已於2021年8月26日獲得立法會通過，預
料 2023 年正式實施，預計三人家庭每月開支需約 50
元。但收費只是促進減廢回收的一項手段，還需要配
套整個環保回收產業鏈的各項環節，才能追趕國際步
伐，將本港建設為環保都市。

訂立目標協調部門 建設環保回收都市


